
Una ley 
educativa 
sin diálogo 
ni consenso

Este curso escolar, al igual que el anterior, 
viene marcado por la situación sanita-

ria, pero también por el nuevo proyecto 
de ley educativa, LOMLOE, con el que se 
ha mostrado muy crítica la red concerta-
da por considerar que vulnera algunos de 
los derechos fundamentales que alumnos y 
familias tienen en relación con la enseñan-
za. Esta es la postura de CONCAPA (Con-
federación Católica Nacional de Padres 
de Familia y Padres de Alumnos) que tal y 
como explica su presidente Pedro Caba-
llero se fundamenta desde el mismo con-
texto en el que se desarrolla este proyecto 
legislativo, “esta ley que quieren imponer-
nos nace de la discordia, no del consenso 
y del diálogo. Se necesitaba una ley educati-
va que pudiera perdurar en el tiempo, pero 
que fuera fruto del consenso con toda la 
comunidad escolar, pero eso la ministra se 
ha encargado de no hacerlo. Si llega a salir 
adelante, que llegará con las posiciones que 
tenemos ahora mismo en este gobierno, 
será fruto de la división y del enfrentamien-
to”.
Esta situación ha hecho inviable que sus 
propuestas hayan podido llegar de una 
manera efectiva al Ministerio de Educación 
y establecer así un diálogo: “El ministerio se 
ha encargado de dividir a la sociedad, de 
hablar y consensuar con unos y con otros, 

para que al final no sea ni para unos ni para 
otros. Con algunos ni siquiera ha hablado 
como es nuestro caso, con quienes el con-
tacto ha sido mínimo. Se nos dijo que tuvié-
semos tranquilidad, pero esta se ha conver-
tido en incertidumbre y en miedo porque 
vamos viendo cómo se vulneran los dere-
chos y la posibilidad de ser coactores de la 
educación de nuestros hijos, y se quite así 
a las familias la posibilidad de elegir cómo 
queremos que se eduquen mientras el 

Estado asume unas competencias que no le 
pertenecen”. En este sentido, Pedro Caba-
llero también destaca que uno de los pro-
blemas es que “ahora la educación está tan 
dentro de la política que ya no es posible 
hacer nada, nosotros hemos dicho siem-
pre que tiene que estar fuera, al margen de 
una guerra partidista que al final es perjui-
cio para nuestros hijos, que son menores y 
deben tener una especial protección que 
no están teniendo en materia educativa”.g
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g CONCAPA puntualiza lo que para 
ellos son los aspectos que “más per-

judican a la libertad de enseñanza, no a 
una red o a otra ya sea concertada, públi-
ca o privada, sino a toda la comunidad edu-
cativa”. De este modo, señalan en primer 
lugar como uno de los puntos “más lesivos 
el que hace referencia a la demanda social 
y la desaparición del artículo 109 que es el 
marco que defiende fielmente la libertad 
de las familias para elegir el tipo de educa-
ción que quieren para sus hijos” y junto a 
este también “se quita la posibilidad de que 
la autonomía de los centros sea la prioridad 
y le da una potestad a las administraciones 
para que puedan gestionar cómo reparten 
los puestos educativos de los alumnos por 
toda la red, que con un planteamiento de 
única, pública y laica sabemos cómo va a lle-
varse a cabo. Se vulnera así reiteradamen-
te el artículo 27 de la Constitución que fue 
uno de los grandes principios y consensos 
educativos que ha habido en este país, y con 
él el derecho funda-
mental de las familias 
de elegir la educación 
para sus hijos”. 
Un derecho que hace extensivo a la asigna-
tura de Religión para que esta pueda cur-
sarse en todos de centros, “no puede ser 
a demanda, tiene que ser de oferta obliga-
toria y de elección voluntaria. El centro no 
me puede decir que hasta que no la pidan 
los padres no la ponen. No sé de dónde se 
genera esta polémica cuando en la educa-
ción pública más del 65 por ciento de las 
familias eligen la asignatura de Religión”, 
explica el presidente de CONCAPA que 
puntualiza, “si se vulnera este derecho afec-

ta tanto a la religión católica como a otras 
confesiones que tienen acuerdos con el 
Estado español. No entendemos este 
empecinamiento sobre todo con la Iglesia 
Católica que es mayoritaria y que lleva gran 

cantidad de centros de inspiración cristiana 
de este país”.
Esta situación ha provocado que la educa-
ción concertada haya mostrado su rechazo 
al proyecto de la LOMLOE, “por respeto a 
las familias que creen en nuestro proyecto 
y en esta libertad hemos dicho hasta aquí 
hemos llegado, basta ya, y si no quieren con-
senso y diálogo nos tendrán enfrente para 
hacer la oposición que debamos”.
La situación de pandemia ha provocado 
que muchas familias “estén al margen de lo 

que está pasando con 
la ley educativa que va 
a regir su vida duran-
te muchos años” ya 
que la preocupación 
inmediata es la sanita-
ria. Y en este sentido 
también se han visto 
con dificultades. “Des-
de el ministerio se 
nos dijo que no había 
17 comunidades y 17 
proyectos, pero se ha 
demostrado que ha 
sido así, multiplicado 
por cada uno de los 
centros a los que se ha 
dejado la responsabili-

dad: no ha habido un control para que haya 
una norma única. En el mes de abril comen-
zamos a decirle al ministerio que empe-
zara a trabajar en la incorporación y no se 
hizo nada hasta el 27 de agosto en el que 

se reunió el presiden-
te nacional con los 
autonómicos y des-
de ahí se cambiaron 

todos los protocolos. Tenemos centros en 
los que los recursos son los que son y no 
han tenido normas claras, sino que han ido 
cambiando día a día, hora a hora y minuto a 
minuto.” Así las cosas, Pedro Caballero afir-
ma que “los centros educativos están abier-
tos por el esfuerzo inmenso de las patrona-
les de los centros, profesores y familias que 
han trabajado para que la salud sea lo pri-
mordial y no dejemos de dar educación y 
formación a nuestros hijos para no perder 
una generación”. 

TEMA DE LA SEMANA

De izquierda a derecha, María Luisa Lucena, presidenta de CONCAPA Córdoba y 
vicepresidenta nacional; Desireé Fernández, presidenta de la federación de Asturias, 
y Pedro Caballero, presidente de CONCAPA.

“Se vulnera el derecho fundamental de las familias a 
elegir la educación que quieren para sus hijos”

Fratelli Tutti: algunas frases
2“La historia da muestras de estar vol-
viendo atrás. Se encienden conflictos 
anacrónicos que se consideraban supe-
rados, resurgen nacionalismos cerrados, 
exasperados, resentidos y agresivos”.
2“La política ya no es así una discusión 
sana sobre proyectos a largo plazo para 
el desarrollo de todos y el bien común, sino 
sólo recetas inmediatistas de marketing 
que encuentran en la destrucción del otro 
el recurso más eficaz”.
2“El descarte, además, asume for-
mas miserables que creíamos supera-
das, como el racismo, que se esconde y 
reaparece una y otra vez”.
2“Mientras una parte de la humanidad 
vive en opulencia, otra parte ve su propia 

dignidad desconocida, despreciada o piso-
teada y sus derechos fundamentales igno-
rados o violados”.
2“Guerras, atentados, persecuciones 
por motivos raciales o religiosos, y tan-
tas afrentas contra la dignidad humana se 
juzgan de diversas maneras según con-
vengan o no a determinados intereses, 
fundamentalmente económicos. Lo que 
es verdad cuando conviene a un pode-
roso deja de serlo cuando ya no le bene-
ficia”.
2“Pasada la crisis sanitaria, la peor reac-
ción sería la de caer aún más en una fiebre 
consumista y en nuevas formas de auto-
preservación egoísta”.
2“Toda guerra deja al mundo peor que 

como lo había encontrado. La guerra es 
un fracaso de la política y de la humani-
dad, una claudicación vergonzosa, una 
derrota frente a las fuerzas del mal”.
2“Los cristianos pedimos que, en los paí-
ses donde somos minoría, se nos garantice 
la libertad, así como nosotros la favorece-
mos para quienes no son cristianos allí don-
de ellos son minoría”.
2“Los creyentes nos vemos desafiados 
a volver a nuestras fuentes para concen-
trarnos en lo esencial: la adoración a Dios 
y el amor al prójimo, de manera que algu-
nos aspectos de nuestras doctrinas, fuera 
de su contexto, no terminen alimentan-
do formas de desprecio, odio, xenofobia, 
negación del otro”.



2
Siempre hubo una sospecha de algunos. Si era 
demasiado cercano, daba miedo. Si resultaba 

lejano, producía desdén y risa despectiva. Así, la inevita-
ble relación con Dios, algunos la han vivido entre el des-
precio burlón y el temor de la pobre melancolía. Pero 
cuando caen las tormentas más devastadoras y nos 
dejan a la intemperie los diluvios, cuando las pande-
mias nos asolan y las pestes nos diezman, entonces 
nos hacemos mil preguntas con muchas lágrimas cen-
suradas y con pocas y fugaces sonrisas. Son las pregun-
tas más nuestras, esas que nos definen desnudamen-
te en nuestra más humilde pobreza, aunque sean pre-
guntas que no nos atrevemos a formular a cualquiera.
¿Dónde está Dios, ese Dios de mis desprecios y mis 
melancolías? ¿Por qué no dice algo que pueda expli-
car lo que yo no sé resolver en medio de tanta cuita? 
¿Por qué no aparece con potencia todopoderosa y con 
mando en plaza pone orden en el desconcierto de las 
violencias que se extienden con prisa, las corrupciones 
de toda ralea, las tragedias de toda guisa, el engaño, 
la calumnia y el cinismo que tantos utilizan como su 
arma política preferida?
Esta es la gran cuestión que la historia de la humani-
dad ha elevado al cielo siempre, mirando a la cima de 
nuestras altanerías o a la sima de nuestros abismos, 
donde los dioses parecían que pacían sin control, sin 
que nadie pudiera chistarles ni pedir ninguna cuenta. 
¿Dónde está? ¿Por qué no habla? ¿Por qué no actúa? 
La Buena Noticia es que Él se ha quedado ronco de 
tanto dirigirnos la palabra. Y se le ha gastado la belleza 
de tanto mostrarla a nuestra mirada. El problema no 
está en su silencio, sino en nuestra sordera abatida. No 
está en su invisibilidad, sino en nuestra ceguera empe-
cinada.
Sorprende que la palabra hebrea para hablar del cora-
zón de Dios, de su entraña más dulce, sea la misma 
con la que se señala el seno de una mujer en trance de 
concebir la vida: rahamim, seno materno que expande 
sus lindes, vientre acogedor de la nueva criatura que 
como un don tan inmenso se nos regala. Dios tiene 
también esa entraña materna en la que nos engen-

dra amorosamente, en donde 
nos protege y nutre hasta dar-
nos a luz en pleno día cuando 
nacemos a la vida con el primer 
llanto con el que nos hacemos notar desde la covacha 
amable de una maternidad dulce y bella. Rahamim, 
entrañas del mismo Dios con el que se nos dice cómo 
tiene Él el corazón de sus adentros.
Con estas ideas de nuestra tradición cristiana, hace 
unos días estuve en la presentación de una película 
que se estrenaba simultáneamente en más de 60 ciu-
dades españolas al mismo tiempo. Hacer una pelícu-
la sobre el corazón entrañable de Dios, no deja de ser 
una audacia, tal vez una osadía, pero en cualquier caso 
una buena noticia si nos permite asomarnos al rostro 
más amable de ese Dios que es Amor. La protagonis-
ta es una joven mujer polaca que fue tocada por ese 
rostro, en medio de la sórdida realidad social, política, 
económica y bélica de la mitad del siglo pasado en 
Europa. Y es así como se escribe la historia, cuando en 
medio de los renglones más torcidos de nuestros ava-
tares torpes, Dios logra contar cosas maravillosas con 
la caligrafía más recta y hermosa. Una vez más se tra-
ta de la flor delicada que emerge en los surcos del cie-
no, o del llanto tierno de un infante que rompe el ruido 
de cualquier estruendo, para convocarnos a la curiosi-
dad embelesada o a la ternura delicada. 
De esto habló la película que pudimos ver. Porque este 
es el relato de la Divina Misericordia que Santa Faus-
tina Kowalska entrevió y que San Juan Pablo II pudo 
señalar como algo que valía la pena al proceder a su 
canonización. Es la historia siempre viva y siempre 
inconclusa de un Dios vulnerable a mis preguntas, a 
mis carencias y pobrezas, a mi necesidad de ser ama-
do y reconocido con mi nombre, mis heridas y todas 
mis esperanzas. 
Faustina Kowalska nos permite entrever que el amor 
de Dios es de cine, y por eso valía la pena filmar una 
película que tiene como protagonista la Divina Mise-
ricordia

+ Jesús Sanz Montes,   Arzobispo de Oviedo

CARTA DEL ARZOBISPO

noticias
de iglesia

3 Este pasado jueves, 8 de octubre,  tuvo 
lugar, en el Santuario de Covadonga, un 
encuentro de los Obispos de la Pro-
vincia Eclesiástica, que comprende 
las diócesis de Astorga, León, Oviedo y 
Santander. Tal y como explicó el Arzo-
bispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz, en 
el encuentro se “abordaron cuestiones 
que son de índole común, porque nues-
tras cuatro diócesis comparten proble-
máticas y también pueden, por tanto, 
compartir soluciones”. Entre otras cues-
tiones, se eligió al Secretario de la Pro-
vincia Eclesiástica, cargo que recayó en 
la persona del sacerdote José Luis Cas-
tro, administrador de Astorga hasta la 
llegada del nuevo Obispo, Mons. Jesús 
Fernández. Además, tras la publicación 
del Vademecum de la Santa Sede para 
el protocolo de prevención y actuación 
ante abusos sexuales a menores y ofi-
cinas diocesanas de atención a las vícti-
mas de abusos, se acordó tener un tex-
to común, con pautas y criterios comu-
nes para las cuatro diócesis.  También se 
fijaron diferentes actos del curso pasto-
ral, como un encuentro para sostener 
y acompañar a jóvenes sacerdotes, y la 
coordinación de la Pastoral Juvenil de 
cara al Año Santo Compostelano. 
3 El próximo sábado, 17 de octubre, 
tendrá lugar, en la Catedral, la celebra-
ción de los Sacramentos de Inicia-
ción Cristiana para adultos. 60 per-
sonas, mayores de 18 años, recibirán, 
en su mayor parte, el sacramento de la 
Confirmación, aunque también habrá 
bautismos y Primeras Comuniones.
3 El sacerdote Jesús Higueras, párro-
co de Santa María de Caná (Madrid), 
impartirá la primera formación per-
manente para sacerdotes de este, 
curso, el próximo lunes, 19 de octu-
bre, en el Aula Magna del Seminario.

Evangelio del día
Mt 22, 1-14
Volvió a hablarles Jesús en parábolas, diciendo: «El 
reino de los cielos se parece a un rey que celebraba 
la boda de su hijo; mandó a sus criados para que lla-
maran a los convidados, pero no quisieron ir. Volvió a 
mandar otros criados encargándoles que dijeran a los 
convidados: “Tengo preparado el banquete, he matado 
terneros y reses cebadas y todo está a punto. Venid a 
la boda”. Pero ellos no hicieron caso; uno se marchó a 
sus tierras, otro a sus negocios, los demás agarraron a 
los criados y los maltrataron y los mataron.
El rey montó en cólera, envió sus tropas, que acabaron 
con aquellos asesinos y prendieron fuego a la ciudad. 

Luego dijo a sus criados: “La boda está preparada, pero 
los convidados no se la merecían. Id ahora a los cruces 
de los caminos y a todos los que encontréis, llamadlos 
a la boda”. Los criados salieron a los caminos y reu-
nieron a todos los que encontraron, malos y buenos. 
La sala del banquete se llenó de comensales. Cuando 
el rey entró a saludar a los comensales, reparó en uno 
que no llevaba traje de fiesta y le dijo: “Amigo, ¿cómo 
has entrado aquí sin el vestido de boda?”. El otro no 
abrió la boca. Entonces el rey dijo a los servidores: 
“Atadlo de pies y manos y arrojadlo fuera, a las tinie-
blas. Allí será el llanto y el rechinar de dientes. Porque 
muchos son los llamados, pero pocos los elegidos”».

Una historia de cine,
de corazón entrañable



“Intento ver a Cristo sufriente en el enfermo”

¿Qué es lo que vas a vivir mañana, 10 de 
octubre, en Covadonga?
Mañana si Dios quiere celebraremos mi 
consagración como Virgen Consagrada, 
para empezar a pertenecer al Ordo Virginum 
de esta diócesis de Oviedo. 
Has elegido un lugar muy especial, la 
casa de la Madre.
Sí, para mí es muy simbólico y a nuestro 
Arzobispo, don Jesús, también le parecía el 
lugar más adecuado. Estaremos acogidos 
bajo el manto de María. Un lujo.
¿Cómo llegas a tener esa certeza sobre 
tu vocación?
Realmente yo fui ya religiosa, es decir, ya 
estuve consagrada. Pero en un momento 
determinado me secularicé porque no veía 
que esa fuera mi vocación definitiva. Bus-
cando, recurrí a nuestro Arzobispo y él fue 
el que me habló de esta vocación, que yo 
apenas conocía. Al descubrirla, me pareció 
que era una llamada de Dios para poder 
seguir consagrada a Él, de quien me sien-
to enamorada, siguiendo con mi profesión, 
que también es una vocación que siento 
con mucha fuerza. Ahí empezó un proce-
so de discernimiento que culminará con la 
celebración de este sábado. 
Ser Virgen Consagrada es una voca-
ción muy particular, una de las voca-
ciones más antiguas de la Iglesia, pero 
también una de las más desconocidas, 
¿Cómo la definirías?
Lo más característico es el ofrecer a Cris-
to la esponsalidad, es decir, esa virginidad, y 
ofrecerle tu vida entera. Consiste en seguir 
viviendo la consagración bautismal de una 
manera más explícita, con dos característi-
cas muy sencillas: por un lado la diocesani-
dad –el servicio a la Iglesia universal en una 
diócesis concreta–, y por otro lado la secu-
laridad, ya que nosotras tenemos un trabajo 
secular, en medio de la sociedad en la que 
vivimos, donde también estamos llamadas 
a ser signo. 

Eres médico, trabajas en un hospital, 
y esa, especialmente en estos días, es 
una profesión que imprime carácter 
también. ¿Cómo vives tu día a día en el 
trabajo?
Por un lado está el servicio a los pacientes, 

en los que intento ver a Cristo sufriente, y 
verle a veces también cuando las cosas no 
parecen tener sentido, porque no siempre 
vemos grandes pato-
logías en un servicio 
de urgencias, a veces 
vemos a gente que está 
muy perdida. 
Por otro lado, está el tes-
timonio entre los com-
pañeros, que no siem-
pre son personas cre-
yentes y no siempre entienden cómo una 
persona puede vivir en la sociedad enamo-

rada del Señor y siendo ese el centro de su 
vida. Es, en definitiva, un doble compromiso, 
con los compañeros y con los pacientes.
¿Tu familia y tus amigos entienden tu 
decisión y te apoyan?
Sí, no lo comprendieron en un principio 

cuando, con 20 años, me fui a una 
congregación, pero yo creo que 
ahora ya se han acostumbrado y 
han entendido que mi vida es Cris-
to. Además, ya tengo edad de que me 
comprendan (risas).
Hay otras vírgenes consagradas 
en Asturias. ¿Estáis en contacto, 
cómo os relacionáis?
Realmente estoy empezando aho-
ra a entrar en contacto con ellas. En 
estos momentos en Asturias hay 4 
vírgenes consagradas y si Dios quie-
re, a partir de mañana seremos cin-
co. No vivimos en comunidad, por-
que no es propio del Ordo Virginum, 
pero sí en fraternidad. Espero reunir-
me con ellas en algún retiro, para la 
oración y sobre todo, estar en comu-
nión, que es lo más importante. 
Hablas del servicio a la dióce-
sis desde tu vocación. ¿En qué se 
traducirá?
No sé en qué se traducirá, pero yo 
me siento disponible. Decía San 

Pablo que cada uno, con el don que ha reci-
bido, se ponga al servicio de la comunidad. 
Yo creo que conozco cuáles son mis dones 

y mis cualidades, y cuá-
les no lo son en absolu-
to. Me veo, por ejemplo, 
en temas de espiritua-
lidad, para lo que llevo 
años preparándome, en 
el estudio de la Teología. 
Dios dirá y nuestro obis-
po también tendrá que 

decir dónde puedo echar una mano, pero la 
disponibilidad es absoluta.

ENTREVISTA

Patricia Rodríguez.

Patricia Rodríguez, médico, mañana pasará a formar parte en Covadonga del Ordo Virginum

Ofrecemos a Cristo 
nuestra vida entera, 

viviendo la consagración 
bautismal de una ma-

nera más explícita
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